

Los Debates

ANO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2522

PRECIOS DE SUSCRIPCION:
Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA
Sábado 14 de Septiembre de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudellers, 31
Cebrián y Compañía.

Aspiración nacional

De frase sonora, pero huera, calificó nuestro ilustrado colega *El Imparcial* la frase de á reinado nuevo, ministros nuevos, que empleó el eminente Cánovas del Castillo cuando, á la muerte del Rey D. Alfonso XII y al inaugurar la Regencia, fué llamado al poder el partido liberal, que no era entonces lo que es ahora.

Suponen algunos que aquella frase del eminente estadista fué meramente circunstancial; y que no tiene ni debe tener aplicación, sobre todo cuando suba al Trono su hijo D. Alfonso XIII, sino que todo debe seguir como va, que sería tanto como condenar á España al régimen de los malos gobiernos.

La frase del ilustre Cánovas es, por el contrario, la síntesis de cuanto ha ocurrido cada vez que se ha inaugurado un nuevo reinado, sobre todo en Castilla. Entre nosotros, pocas veces, y estamos por decir que jamás se ha trasmido de un reinado á otro una misma política *ni unas mismas influencias*. Hablar sobre esto en sentido afirmativo sería dar en el defecto de esa erudición monótona e insustancial á que son tan propensos algunos escritores.

Negarlo y probar la negativa, sería sumamente difícil.

Más aunque nunca hubiera acontecido el que cada reinado tenga su política y sus hombres especiales, ahora se hace indispensable la mudanza y el cambio, si no se han de defraudar las más legítimas esperanzas de la nación, cansada, aburrida y satisfecha, de que hagan de ella mangas y capirotes los amigos del Sr. Sagasta ó los amiguitos del Sr. Silvela. Hubie-

ra éste demostrado las condiciones que algunos supusieron que tenía, y todos los conservadores le tendríamos por jefe. Pero, después de su paso por el poder y de su anulación en la oposición, ¿es esto ya posible?

El Rey D. Alfonso debe al subir al Trono definir su política. ¿Cómo? Nombrando jefes de gabinete.

Confirmar en su puesto al Sr. Sagasta, ó llamar al Sr. Silvela, sería tanto como definir su política por una negativa reducida á decir: «Yo soy la continuación de la anterior.»

Eso es lo que nosotros consideramos altamente peligroso para la prosperidad de la Nación y el splendor del Trono. El Rey debe tener sus ministros.

Parece á primera vista sencillo y baladí cuánto acerca de esto se dice; pero bien meditada la cuestión, no habrá quien deje de ver con toda claridad que el peligro de inaugurar el nuevo reinado sin un cambio en la marcha de los negocios públicos es grande y puede ser trascendental.

Aspiran á ello los pueblos que tanto han sufrido en los últimos años, y lo piden los más importantes elementos de la Monarquía.

Lo combaten los pocos amigos que aún siguen al Sr. Silvela y nadie más.

Sobre este tema han de girar grandes discusiones y hemos de ver no pocos actos, porque los que creen que la opinión está dormida se equivocan. La opinión está resignada. Lo que falta es que haya quien interprete sus deseos y plantea el dilema como debe plantearse.

Y se planteará oportunamente.

tre en la tierra, en la que el rico y valioso están en tan pequeño número, que predomina lo segundo sobre lo primero.

Se ve, pues, que con razón la ancianidad tiene siempre autoridad para censurar el presente y enaltecer al pasado.

La juventud no se fija en las miserias del mundo, pues aunque irreflexiva y generosa y dispuesta á todo noble sentimiento, las pasiones la deslumbran y sólo en la edad de la fría razón y el cálculo de los remordimientos y de la tristeza se presentan más vivos los cuadros de las faltas del mundo.

Aprended de jóvenes á reconocer las, desconfiad del mundo, de sus faldades y de sus miserias; nos haría más benévolos en la ancianidad, al par que más preavidos y más cautos.

Al desconfiar de las vanidades del mundo, se realiza una obra meritaria por la cual tiene que ganar la sociedad y el individuo.

«trescientas mil toneladas», distribuidas en la siguiente forma:

Brasil, 180.000, más de la mitad de la producción del mundo entero; Java, que suministra 60.000 toneladas; India y Ceilán, 40.000, y Haití, 20.000 toneladas.

Las principales suertes de café, y por tanto más apreciadas en los mercados, son: el Moka (nombre de un puerto de Arabia donde se expide para Europa) pequeño, amarillento, con muchos granos redondeados, desarrollando un aroma y un sabor muy agradable por la tostación, y la llamada *café caracolillo*, que se presenta en granos pequeños, casi todos redondos, de color verde amarillento, con el surco profundo y tortuoso; desarrolla buen aroma por tostación y es casi tan estimado como el Moka.

Es difícil reconocer, por el solo aspecto, la procedencia de ciertas suertes comerciales, que están sujetas á experimentar muchos cambios, según sean las circunstancias del suelo en que ha crecido el árbol, la época de la recolección, el procedimiento de extracción de las semillas y las contingencias atmosféricas del año.

Son considerados como superiores los cafés de granos iguales bien desarrollados, limpios, redondeados, cuyos caractéres denotan una esmerada manipulación y elección.

Los análisis practicados con esta semilla han dado por resultado las substancias siguientes: «clorogeneto de potasa y cafeína, cafeína libre, esencia concreta soluble en el agua, esencia aromática, materias nitrogenadas, glucosa dextrina, substancias grasas, materias celulósicas, potasa, cal, magnesia, ácidos fosfórico, sulfúrico, silícico y agua.»

El principio más esencial del café es la *cafeína*, las diversas variedades contienen de 0 ó 8 á 1'8 por 100; fué descubierta por Runge y estudiada por Robiquet y Boutrón.

La tostación es una operación sumamente delicada, y por tanto exige mucha práctica y tino por parte del que la ejecuta; de esta operación depende en gran parte la bondad del infuso del café. En cuanto á las transformaciones que el café sufre por la tostación, no han sido suficientemente estudiadas; parece que son los principios solubles los que suministran las partes aromáticas y amargas, por cuanto un café crudo, bien lavado con agua y después tostado, da luego una infusión que no es amarga ni aromatizada.

El principio aromático, que se forma

EL MUNDO

Existe en los ancianos muy extendida la costumbre de ponderar las virtudes del pasado, comparándolas con la relajación que existe en los tiempos presentes.

Y máxima antigua es ésta, porque data desde hace muchísimos siglos y siempre se ha repetido la misma cantinela, hasta remontarse á aquella edad de oro ensalzada por los poetas.

Prueba evidente es esto de que siempre, constante, el mundo ha adolecido de vicios, de defectos y de males, señalándose por eso como uno de los primeros pecados capitales.

El mundo son las vanidades humanas: la soberbia; la envicia; todos los vicios que á la sociedad corroen y que lanzan tan grandes y tan terribles males.

Cierto es que el mundo puede comparecer con una hermosa y brillante figura compuesta de todos los metales preciosos y de todas las grandes in-

mundicias; pero lo mismo ocurre en la tierra, en la que el rico y valioso están en tan pequeño número, que predomina lo segundo sobre lo primero.

La exportación anual, por término medio, asciende á la enorme cifra de ma-

ses un aceite pardo ligeramente

soluble en el agua hirviendo, que ha recibido la denominación de *cafeona*.

Una cantidad casi imponderable aromatiza más de un litro de agua.

Así como una tostación interrumpida demasiado pronto no desarrolla cantidad suficiente de principio aromático, la demasiado avanzada disminuye, y á veces le destruye.

Para obtener una bebida agradable conviene emplear 120 gramos de café recientemente tostado y reducido á polvo grueso por cada litro de agua hirviendo, dejando algún tiempo en maceración, que tiene al regresar obligadas a imponerse largas veladas de 12 á 15 gramos por taza de café.

La sofisticación del café ha llegado hasta el extremo de limitar los granos con una masa de arena, pastas de materias feculentas, dando á unas y otras la forma de las semillas medianas unos moldes especiales, pteñidos después de un color-análogo al de los buenos cafés.

También se encuentra con mucha frecuencia el café tostado y en grano mezclado con granos fabricados con pasta de garbanzos, de centeno, de bellotas, de maíz, de sémola y achicorias, convenientemente tostados; dichos granos se reconocen fácilmente, para lo cual no hay más que macerarlos en agua y se deslien con prontitud, mientras que los verdaderos permanecen enteros.

El colmo de la sofisticación está en el «café en polvos» despachado al menudeo.

Este polvo procede generalmente de cafés averiados, mezclados con cebada, avena, maíz, serrín de caoba, cinabrio, carne de caballo diseca y pulverizada, ocrelojo, achicoria tostada.

Las propiedades nutritivas del café son irrefutables, aparte de ciertas sales que son útiles á la economía. Contiene varios principios aromáticos que influyen favorablemente en la digestión de los demás alimentos, una notable cantidad de materias grasas que sirven como alimento respiratorio, y por último, materias nitrogenadas que constituyen un alimento plástico.

Una infusión compuesta de 120 gramos de café y un litro de agua contiene 25 gramos de materias nutritivas.

Se ha demostrado que personas que recibían una alimentación insuficiente se podían sostener en buen estado de salud y acudir á un trabajo mucho mayor que el ordinario, desde el momento en que se les añadía á la ración exigua de alimentos una taza de café.

El café determina una benéfica excitación sobre el estómago, aumenta la secreción, y la energía de este órgano le permite digerir más fácilmente y de una manera más completa, favoreciendo la asimilación de los demás alimentos.

Bajo el punto de vista higiénico, el café es un «tónico general, neurostático, y muscular» á la vez; es el agente del «esfuerzo muscular», esfuerzo que la «cafeína» facilita sobre todo «aquellos» que es «músculo», y que, según demuestran G. Sée, Lapique y Parizot, permite soportar casi indefinidamente la fatiga corporal y la hambre.

El cerebro y el sistema nervioso participan de la excitación general que determina, en tanto su acción sobre la masa cerebral se manifiesta por una sobreexcitación y un insomnio que sienten, sobre todo las personas que no le usan más que de vez en cuando.

Esta suspensión del sueño, esta especie de agujonazo aplicado á la actividad del cerebro, ha hecho que se diera al café la denominación de «bebida intelectual», por lo cual la apro-

hibiendo, dejan sin algún tiempo vechan todas las personas que se ven en maceración, que tienen al regresar obligadas a imponerse largas veladas y un trabajo intelectual prolongado.

El café es el régimen alimenticio de los soldados de mar y tierra en campaña, habiendo merecido la approbación unánime, tanto por parte de los médicos, como de los jefes de todos los cuerpos que han podido experimentar sus excelentes efectos.

En los países más sanos, en qué sus moradores se hallan expuestos á contraer fiebres de varias clases, su uso moderado fortalece la economía, disponiéndola á resistir la acción mesfítica de los efluvios pantanosos.

BONIFACIO MAUDES.

A VUELTA DE PUEMA

Leemos con asombro en un periódico local, que á su vez lo copia de otro de Madrid, la noticia gratísima para los inocentes de Mora de Ebro, que los detalles del proyecto del Puente sobre el Ebro en aquella población quedarán ultimados á fin de año y las obras comenzarán en Enero próximo.

Así, tal como suena y en un periquete, pasará el puente de Mora del estado de proyecto á su construcción, sin perder el tiempo en la Dirección ni en la Junta Consultiva y sin necesidad de incluirse su importe en el presupuesto de Obras públicas, sin subastas ni replanteos, etc., etc., etc.

¡Qué lástima no conocer este procedimiento sumísimo, nosotros los tórtosinos, que pasamos tantos años gestionando nuestro Puente.

El prelado electo de la diócesis de Barcelona, excelentísimo señor Cardenal Casañas, tomará posesión de su cargo, por medió de procurador, el dia 23 del corriente; hará su entrada en Barcelona el 2 de Octubre y solemnemente en la Catedral Basílica el 6, fiesta de Nuestra Señora del Rosario, celebrando de pontifical.

El nuevo obispo ha señalado los citados días de acuerdo con el cabildo.

En Murcia se ha cometido un crimen del que han resultado víctimas dos agentes de la autoridad.

El cabo de orden público Ildefonso Sánchez y los agentes Antonio Morená y Santiago Martínez se dirigieron á reprimir un escándalo promovido por unos huertanos en una casa.

Al llegar el cabo y los agentes se encontraron con los alborotadores preguntándoles si llevaban armas.

Sin mas palabras, avanzaron éstos

con una puñalada en el vientre riós, toda vez que existe el propósito decidido de dar gran impulso á la explotación de aquel abundante yero de riqueza.

A consecuencia de la tor

menta del martes último, derrumbóse un puente cercano á la fábrica que nuestros distinguidos amigos los señores Sedó poseen en Esparraguera.

Un carro con géneros, tirado por seis mulas, propiedad de los mismos, desprendióse por él, muriendo los animales. El carretero, advertido a tiempo del peligro, pudo salvase.

Los Sres. Sedó han dispuesto la reparación del citado puente á sus expensas, por ser el paso del mismo preciso á los dos mil operarios empleados en su fábrica.

El corresponsal en Ma

drid del Daily Express, de Londres, anuncia una insurrección carlista durante la próxima semana en las provincias de Barcelona y Valencia.

Otra vez?

En breve debutará en el

nuevo teatro del Circo, de Reus, la notable compañía de opereta italiana dirigida por el maestro Giovanni, de la que forma parte la aplaudida triple ligera señorita Saroglia y el reputado barítono catalán señor Romeu.

En breve se remitirá al

mínistro de la Guerra, por orden suya, relación numérica de los individuos que cada uno de los cuerpos de esta región licenciará de los presentes en regimientos de Almansa y Luchana fijas en Noviembre próximo, por pa- se a reserva activa, y en Febrero de 1902 por igual causa.

Ha regresado á Tarrago

na la comisión que pasó á Poblet con el fin de inspeccionar los trabajos de reparación que se están realizando en el Monasterio.

Las obras ya adelantándose rápidamente, quedando ya terminadas las de la iglesia, habitaciones reales, gran sala de novicios y la denomina- da puerta real.

Se está terminando el vestíbulo de la sacristía mayor y colocándose el canónigo magistral de esta San- andamiaje para la reparación de la cúpula del crucero de la iglesia.

Las obras continuarán hasta que

morar la salida de Lérida para asis-

tir al banquete y recepción con que obsequió el Ayuntamiento al Capitán General; ha motivado el que éste no

llegara ayer á esta ciudad como se

había anunciado.

Ayer siguió soplando con

grandes hormigas gigantes de 5 á 7 millímetros de longitud, sin alas. Estas mañana, siendo á dichas horas bas- caían desorientadas, despavoridas, tante bajo la temperatura,

mientras aquéllas entraban por la boca, nariz y ojos de los transeuntes.

El fenómeno tuvo lugar con tiempo seco, sol brillante y aire en calma, ignorándose la causa del mismo, aun-

que se atribuye á las tempestades desencadenadas tres días antes en Namur, en el valle del Mosela y en la frontera de Francia.

En la madrugada del últimos lunes salieron de Caspe con di- rección á las minas de carbón de Be-

cete, de nuestro amigo D. César Contel, diez trabajadores, llamados por el encargado de aquella explota-

ción, D. Rodolfo Maranjillo.

A medida que dichos trabajos ade-

lan ten se irán ocupando más ope- cirán muy buen efecto.

Los periódicos de Barce-

lona dan cuenta de la detención por la policía de treinta jóvenes pertene- cientes á las principales familias que, como todos los años, depositaron ante

la estatua de Casanova, último conce-

ller, varias coronas de laurel. Los detenidos fueron llevados á la cárcel entre varias parejas de la benemérita montadas y sable en mano. Al entrar

en la cárcel, los hicieron entonando

Los Segadores. La prensa toda no

casca las censuras contra aquel go- bernador.

Con fecha de ayer escri- ben de Tarragona:

«En el tren-correo de Lérida llegó ayer á Reus el Excmo. señor capitán general D. Enrique Bargés, acompañado de sus ayudantes de campo. En la estación esperaban en la vecina ciudad el general gobernador de esta

plaza y su provincia D. Ignacio de Montaner, con su ayudante de campo, el capitán D. Antonio Rodríguez y el coronel y demás jefes y oficiales del regimiento cazadores de Tetuan.

En el tren de las ocho menos cuar-

to regresó anoche á esta ciudad el ge-

neral Sr. Montaner.

Hoy á las tres de la tarde llegará

por la línea de Reus el capitán general del Principado, y las fuerzas de los regimientos de Almansa y Luchana

con bandera y música le tributarán los honores de ordenanza y cubrirán la carrera desde la estación al Gobier-

no militar.

El «Boletín Oficial» publi- ca la subasta anunciada por la alcal- dia de Uldecona del servicio del alumbrado público eléctrico de dicha villa, por diez años, bajo el tipo de

26 pesetas, á la baja.

Se celebrará el dia 27 de Octubre, á las diez.

Ha regresado á esta ciu-

dad el obispo de Lérida, Muy Iltre. Sr. D. Rafael Gar-cía, Canónigo magistral de esta San-

andamiaje para la reparación de la

cúpula del crucero de la iglesia.

El haber tenido que de-

morar la salida de Lérida para asis-

tir al banquete y recepción con que obsequió el Ayuntamiento al Capitán General, ha motivado el que éste no

llegara ayer á esta ciudad como se

había anunciado.

Ayer siguió soplando con

grandes hormigas gigantes de 5 á 7 millímetros de longitud, sin alas. Estas mañana, siendo á dichas horas bas- caían desorientadas, despavoridas, tante bajo la temperatura,

mientras aquéllas entraban por la boca, nariz y ojos de los transeuntes.

El fenómeno tuvo lugar con tiempo seco, sol brillante y aire en calma, ignorándose la causa del mismo, aun-

que se atribuye á las tempestades desencadenadas tres días antes en Namur, en el valle del Mosela y en la frontera de Francia.

Gracias á los esfuerzos del profesor de música de la Casa provincial de Beneficencia de Tarragona D. Francisco Salvat, ha podido

fornirse de entre los educandos de música del mencionado estableci- miento una charanga que formará parte del batallón infantil, á cuyo efecto les ha compuesto dos pasos do-

MEDALLAS RELIGIOSAS

Talleres-Vallmitjana, Graciamat, 6, Barcelona

GRABADORES de MEDALLAS en todas formas y en todos metales. Constructores de toda clase de artículos para el CULTO RELIGIOSO. Exportadores al Extranjero y Ultramar. Proveedores de las principales órdenes religiosas y santuarios.

Vallmitjana, Graciamat, 6, Barcelona

¡De interés general!
AGUA abundante y notable
en el sitio que se deseé

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C. a
Plaza de San Juan, 18
TORTOSA

DESARROLLO INFANTE

Facilita la Baña á los niños durante el período crítico de su dentición y ningun niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la Baña, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices, Cuchs, aparte de que los robustece y fortifica de dia en dia.
La Denticina Oliveres, usando los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas victimas causa en tan temprana edad la supresión ó desaparición de la Baña.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » PEQUEÑA 1

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

Aguas arsenicales **CARDO** Aguas nitrogenadas
Fuente San Roque Manantial Borboll

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarrros crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofulismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 Junio á 30 Septiembre

Acaba de inaugurararse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes, con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el azoé que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar á este establecimiento (situado á 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar mesa de 1.º y 2.º y restaurant á cargo de los acreditados fondistas Sres. Roig y Cases.

Hay misa y rosario todos los días por el Rdo. director Espiritual del Balneario.

en todos metales. Constructores de toda clase de artículos para el CULTO RELIGIOSO. Exportadores al Extranjero y Ultramar. Proveedores de las principales órdenes religiosas y santuarios.

Vallmitjana, Graciamat, 6, Barcelona

TALLER DE RELOJERIA
y Depósito de efectos para electricidad

DE Justo Esbrí
Cruz, 50.—TORTOSA

Completo y variado surtido de relojes de todas clases. Las mas acreditadas marcas en plata, acero y níquel. Garantidos por tres años. Precio, de doce á cien pesetas. Composturas garantidas por un año.

En dicho establecimiento el público hallará depósito de lámparas de incandescencia, superiores, de mucha fuerza lumínica y duración. Venta al por mayor y menor. Precios sin competencia. Se hacen instalaciones para luz eléctrica, teléfonos, timbres, pararrayos, motores eléctricos, etc., etc., garantizándose las instalaciones.

Dorado y niquelado galvánico. Venta de aparatos medicinales de todas clases.

Timbres portátiles último modelo.

Pilas secas privilegiadas de mas de seis años de duración para timbres, teléfonos, etc., etc., sin necesidad de cuidarlas.

Pilas último invento para luz doméstica.

Tulipas gran novedad.

Hilo para luz eléctrica y timbres: porta-lámparas é interruptores, etc., etc.

Se arreglan dinamos y toda clase de aparatos para electricidad.

Presupuestos para instalaciones.

Esta casa cuenta con personal inteligente para todo lo concerniente á dicho ramo.

Se arreglan fonógrafos. Precios módicos.

Justo Esbrí, Cruz.—TORTOSA

HOTEL UNIVERSAL
SALETA Y MALE Alfonso Meifren
20, SAN PABLO, 20
(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA
Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas iarias.—Servicio á la carta.—Habitación con 6 sin asistencia.

Intereses á la llegada de los trenes y vapores.

COMISION Y REPRESENTACION
DE CASAS NACIONALES Y EXTRANJERAS

A. Pamies y Hermano
REUS

Esta casa se encarga de la representación y venta en comisión de toda clase de productos en las plazas de Reus, Tarragona y su provincia.